

I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires, 2009.

## **Indicador diferencial entre diagnóstico de Trastorno Psicótico Inducido por Sustancias-Manual DSM IV- y el diagnóstico estructural de psicosis-psicoanálisis-en consumidores de pasta base de cocaína (paco).**

Donghi, Alicia Ines, Maidana, Miriam, Alcaraz, Laura, Rodriguez, Rafael Osvaldo y Vazquez, Liliana.

Cita:

Donghi, Alicia Ines, Maidana, Miriam, Alcaraz, Laura, Rodriguez, Rafael Osvaldo y Vazquez, Liliana (2009). *Indicador diferencial entre diagnóstico de Trastorno Psicótico Inducido por Sustancias-Manual DSM IV- y el diagnóstico estructural de psicosis-psicoanálisis-en consumidores de pasta base de cocaína (paco). I Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XVI Jornadas de Investigación Quinto Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-020/617>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eYG7/zZ0>

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# INDICADOR DIFERENCIAL ENTRE DIAGNÓSTICO DE TRASTORNO PSICÓTICO INDUCIDO POR SUSTANCIAS-MANUAL DSM IV- Y EL DIAGNÓSTICO ESTRUCTURAL DE PSICOSIS-PSICOANÁLISIS- EN CONSUMIDORES DE PASTA BASE DE COCAÍNA (PACO)

Donghi, Alicia Inés; Maidana, Miriam; Alcaraz, Laura; Rodríguez, Rafael Osvaldo; Vazquez, Liliana  
Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aires

---

## RESUMEN

Un problema frecuente en los servicios de admisión en salud mental de instituciones públicas y privadas, con pacientes afectados por el consumo de pasta base de cocaína (paco), es que presentan en muchas ocasiones una presunta sintomatología psicótica, sin que se pueda diferenciar si se trata de fenómenos elementales tributarios de una estructura psicótica o del efecto de la ingesta de la sustancia. Poder identificar de una manera precisa y rápida la diferencia entre estas dos manifestaciones permite la inmediata implementación del tratamiento adecuado, con el consecuente ahorro de recursos y el incremento de la eficacia terapéutica. Conocido el hecho de que la excitación psicomotriz es uno de los efectos típicos del consumo de pasta base de cocaína (paco), y que asimismo se ha podido observar que en algunos casos en que dicha excitación psicomotriz no se produce, se corresponden con pacientes de estructura psicótica, permite la formulación de una hipótesis respecto del siguiente efecto paradójico: igual ingesta en cantidad y frecuencia produce un efecto apaciguador. De corroborarse servirá de base para la construcción de un protocolo de admisión que arroje por resultado una clara diferenciación entre una psicosis inducida por consumo de sustancias y una psicosis estructural.

## Palabras clave

Paco Psicosis Efecto Estructura

## ABSTRACT

INDICATING DIFFERENTIAL BETWEEN I DIAGNOSE OF PSICÓTICO UPHEAVAL INDUCED BY SUBSTANCES - MANUAL DSM IV AND I DIAGNOSE STRUCTURAL OF PSICOSIS - PSYCHOANALYSIS IN PASTE CONSUMERS COCAINE BASE (PACO)

A frequent problem in the services of admission in mental health of institutions public and deprived, with patients affected by the paste consumption cocaine base (Paco), is that they present in many occasions a presumed psicótica sintomatología, without can be differentiated if it is tributary elementary phenomena of a psicótica structure or the effect of the ingestion of the substance. To be able to identify of a precise and fast way the difference between these two manifestations allows the immediate implementation of the suitable treatment, with the consequent saving of resources and the increase of the therapeutic-effectiveness. Known the fact that the psicomotriz excitation is one of the typical effects of the paste consumption cocaine base (Paco) and that also it has been possible to observe that in some cases in that this psicomotriz excitation does not take place, they correspond with patients of psicótica structure, allows to the formulation of a hypothesis respect to the following paradójico effect: equal ingestion in amount and frequency produces a pacifying effect. To corroborate itself it will serve as base for the construction of an admission protocol that throws by result a clear differentiation between a psychosis induced by consumption of substances and a structural psychosis.

## Key words

Paco psychosis structure effect

Para el Psicoanálisis, las toxicomanías no configuran una estructura autónoma, se presentan como un fenómeno, transestructural (1) complejo y ambiguo por el entrecruzamiento de los efectos neuroquímicos de las sustancias, la singularidad subjetiva y la referencia social sobre las drogas. Si el diagnóstico diferencial de estructura ocupa un lugar central en la adopción de estrategias clínicas en la dirección de una cura, más aun en la distribución de recursos en salud. Esto, sin desmedro del reconocimiento de la función que cumple la sustancia en cada sujeto.

¿Hasta qué punto podemos definir de manera autónoma los trastornos psicóticos inducidos por sustancias según el DSM IV (psicosis tóxica), de la estructura psicótica; cuando se presentan fenómenos eminentemente multi-dimensionales? ¿Cómo definirlo, cuando no hay consenso unificado acerca de los influjos de la toxicomanía en el desencadenamiento de una psicosis?

Es ineludible en toxicomanías y psicosis aludir a los diversos montajes adictivos que la operación del *pharmakon* (2) produce en las configuraciones clínicas. Jean Maleval (3) refiere que algunos psicóticos logran una “*compensación imaginaria de la función fálica desfalleciente*” cuando la nominación “*soy adicto*” funciona como un soporte identificatorio - a veces labil- amortiguando la invasión de goce. La desestimación de esta evidencia puede propiciar desencadenamientos innecesarios

Las sustancias psicoactivas se inscriben en los tres registros: real, simbólico e imaginario: “... *lo real posee su especificidad*” (4). Para los usuarios todas las drogas no son equivalentes, la que amortigua goce en algunos, convoca imágenes terroríficas en otros.

En los últimos años las consultas en servicios de Salud Mental se han visto atravesados por una nueva realidad: el consumo de Pasta Base de Cocaína (PBC) desde edades muy tempranas. Según datos de Sedronar, 30.000 jóvenes ingresaron al consumo de paco en 2004 y un 200% lo hicieron en el 2005- 06. Al ser fumada su efecto es rápido e intenso ya que pasa a la circulación pulmonar llegando al Sistema Nervioso en segundos. La etapa de descenso produce apatía, disforia, irritabilidad, depresión, ansiedad, descontrol de los impulsos y excitación psicomotriz, con intensos deseos de consumir nuevamente droga (que se manifiestan con violencia y agresividad). Se ha podido observar, sin embargo, que en algunos casos dicha excitación psicomotriz no se produce, y que gran parte de los casos en que esto ocurre corresponde a pacientes con estructura psicótica.

En nuestro sistema público de salud los dispositivos de atención no cuentan con instrumentos de evaluación precisos, ni con estudios de laboratorio que detecten la composición química de las sustancias ilícitas (6) que posibiliten un diagnóstico diferencial, produciéndose derivaciones inadecuadas, pérdida de tiempo y de recursos. Un estudio realizado en Uruguay (7) sobre el consumo de pasta base de cocaína plantea que “*La discriminación entre patología dual o comorbilidad psiquiátrica resulta difícil en usuarios crónicos en ausencia de test y pruebas estandarizados que apoyen el trabajo clínico*”

La Dra Beatriz Dibiasi sostiene (8): “*Las sustancias trabajan para la estructura, y no a la inversa. Por sí solas no desencadenan psicosis. Las alucinaciones auditivas se vinculan a las psicosis estructurales, y las visuales y otras a las afecciones orgánicas o por abuso de sustancias psicoactivas*”.

Se ha detectado un problema en la derivación de pacientes afectados por el consumo de pasta base de cocaína (paco), vinculado con una dificultad diagnóstica. Dado que bajo los efectos de la ingesta de sustancias, los sujetos presentan algunos signos que se corresponden fenoméricamente con un diagnóstico de psicosis, es difícil diferenciar cuándo se trata de un trastorno inducido por sustancias, y cuándo se trata efectivamente de una estructura psicótica, desde el punto de vista del psicoanálisis. Por ejemplo: una alucinación, típica de la esquizofrenia, o un delirio persecutorio propio de la paranoia, pueden ser un genuino fenómeno elemental como respuesta a la devastación psicótica, o un pseudo fenómeno elemental, efecto de la ingesta de sustancias. Al no ser

posible con los recursos actuales determinar rápidamente cuándo se trata de una cosa o de la otra, sucede que, en ocasiones, son diagnosticados como psicóticos pacientes que no lo son, o viceversa, con la consecuente pérdida de tiempo, de recursos y con riesgo de provocar efectos iatrogénicos, no pudiendo definir la dirección de la cura.

Un efecto típico de la ingesta de pasta base de cocaína (paco) en su fase de descenso o abstinencia es la excitación psicomotriz con la creciente violencia y agresividad asociadas a intensos deseos de consumir nuevamente. Se ha podido observar, sin embargo, que en algunos casos dicha excitación psicomotriz no se produce, y que gran parte de los casos en que esto ocurre corresponde a pacientes psicóticos.

Nuestra hipótesis: el efecto paradójico respecto de la excitación psicomotriz es un signo patognomónico de psicosis estructural. El objetivo de esta investigación es la elaboración de un protocolo que mediante un registro rápido y eficaz permita ubicar las diferencias entre un diagnóstico y otro, para realizar una adecuada derivación que permita implementar las estrategias terapéuticas pertinentes para cada cuadro.

En los casos de consumo de pasta base de cocaína (paco) es crucial el factor tiempo: el pasaje del período de consumo a la adicción es rápido y vertiginoso, incrementando el riesgo para la vida de los sujetos implicados por la gran dependencia que crea, y por el compromiso orgánico que produce.

Es decir, que en un corto periodo de tiempo el deterioro es notorio y a veces irreversible; por lo tanto resulta de vital importancia reducir al máximo posible el lapso entre la consulta inicial y la iniciación del tratamiento adecuado, para lo cual es imprescindible un correcto diagnóstico de estructura.

De confirmarse la hipótesis y lograr el objetivo de la construcción de un instrumento que permita ubicar y detectar un indicador diferencial de diagnóstico estructural temprano, redundaría en una economía de recursos y en una mayor eficacia del acto terapéutico.

En la segunda etapa de nuestra investigación, intentaremos situar la aparición de fenómenos tanto del orden psíquico como corporal en función o no de la ingesta de sustancia (en nuestro caso, PBC), en función de la interrupción abrupta o no de sustancia (PBC), en función de la historicidad en cuanto a la aparición de estos fenómenos (preexistentes o posteriores al inicio del consumo, preexistentes o posteriores a la interrupción del consumo), con el objetivo de determinar la viabilidad de despejar la función del tóxico en la estructura psíquica de un consultante, los efectos del tóxico sobre la misma y sobre el cuerpo, y la acción del tóxico en cada caso (efecto paradójico del consumo de PBC).

A partir de esta investigación clínica, confiamos en poder arribar a nuestro objetivo de resultar en un protocolo de entrevista/s preliminar/es a fin de alojar, escuchar y derivar al consultante allí donde debería poder ser tratado: en un servicio de salud mental, si el tóxico no cumple otra función que la de aliviar o suplir aquello que está estructuralmente faltante, o en un servicio de atención a las adicciones, en cuanto el tóxico está “al servicio” de un modo de satisfacción perdido y buscado vanamente. La lic. Liliana Vázquez en su prólogo para “**Innovaciones de la práctica**” (Ediciones Grama, 2003): “*Justamente artificios como las drogas (...) nos muestran -como postuló Lacan- que no hay connaturalidad entre la pulsión y sus objetos. Pero frente a la caída de los ideales, parece que el cuerpo bastara, a partir del plus de gozar procurado por el objeto, para resolver la cuestión de la satisfacción. Pero no la del deseo (...)*”

Este proyecto de investigación reconoce como antecedente inmediato al Proyecto de Pro.In.Psi: “*Alcances de la aplicación del modelo de reducción de daños al campo asistencial en el tratamiento de las adicciones*” Consejo Directivo, resolución N° 1388 (Psicología, UBA) cuya hipótesis central es: *la supuesta correspondencia entre emergencia de trastornos o lesiones corporales y abstinencia, en el tratamiento de las adicciones según el modelo abstencionista.*

En el desarrollo de las tareas de campo en los distintos servicios hospitalarios y de otros centros de atención, con los cuales esa investigación hizo convenios, nos encontramos con esta nueva realidad: el avance y aumento del consumo de pasta base de cocaína (paco). El rápido deterioro físico que conlleva este nuevo

consumo generó cambios en la hipótesis: la emergencia de trastornos o fenómenos corporales no se producía, tanto ante la abstinencia prolongada sino por el consumo mismo, ya que el pasaje a la adicción es vertiginoso por la gran dependencia y compromiso orgánico que produce. Es decir que promediando la investigación Pro.In.Psi la aparición de estos casos nos permitió, con el protocolo de admisión diseñado para esa investigación, situar las dificultades diagnósticas ante la presencia de sustancias y ciertos indicadores motivo del presente proyecto, ahora circunscripto a los consumidores de pasta base de cocaína (Paco).

---

## NOTAS

- [1] Atraviesa las configuraciones clínicas pertinentes a las neurosis, psicosis y perversión
- [2] "la operación del *pharmakon* designa la especificidad del acto que precisamente crea una toxicomanía" y deconstruye la sinonimia que iguala usos simples de drogas con "adicción". Esta operatoria se realiza al margen del lenguaje, no es estructural sino económica, constituye una solución que evita una amenaza de devastación psíquica mayor, "una autoconservación paradójica al precio del aplastamiento subjetivo(...). Dos tipos de montajes: de suplencia donde la cancelación del tóxico trae el recrudescimiento del delirio y el otro donde la intoxicación es integrada a una construcción delirante." Le Poulichet, S. "Toxicomanías y Psicoanálisis. Las narcosis del deseo" Buenos Aires, Amorrortu editores. 1990. págs.121-126
- [3] Sánchez, M. "Entretien avec Jean Claude Maleval: Particularité de l'usage de drogues dans les psychoses", réalisé par Mario Sánchez, Psychanaliste, Centre Monte Cristo.Publ. Ann.Med.Interne 152,suppl.au n°7,pp. 2553-2558. Masson.Paris, 2001
- [4] Sánchez, M.Ibid. "Entretien avec Jean Claude Maleval: Particularité de l'usage de drogues dans les psychoses", op.citado
- [5] Dr. Monzón Díaz, J- Prof. Henry Benítez, M. "Complicaciones psiquiátricas y psicosis inducidas por drogas" Mimeo .Universidad de La Laguna, España.
- [6] ebido a los obstáculos jurídicos impuestos por la Ley 23737 que penaliza la tenencia para consumo personal
- [7] Dra. Ciganda, C. "Aspectos Clínico -Toxicológicos". Dra. Scarlatta, A. "Aspectos Psiquiátricos y Psicopatológicos del consumo de pasta base de cocaína" en "No te enganches con la lata". Editado por IDES. Montevideo, Uruguay. Año 2004.
- [8] Dra Beatriz Di Biasi , perteneciente al servicio de toxicología del Hospital Fernández

## BIBLIOGRAFÍA

- DONGHI, A.: Innovaciones de la práctica. Dispositivos clínicos en el tratamiento de las adicciones. Reedición JCEdiciones. Bs. As, 2006
- DONGHI, A., VAZQUEZ, L.: Adicciones, una clínica de la cultura y su malestar. JVEdiciones, Bs. As, 2000
- DONGHI, A. y MAIDANA, M.: "Mencioné que fumaba Paco?" - Trabajo publicado y expuesto en las XIII Jornadas de Investigación y II Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR - 10,11 y 12 de agosto de 2006 - Tomo II
- DONGHI, A. y MAIDANA, M.: "Y ni una palabra..." - Trabajo publicado y expuesto en las XIV Jornadas de Investigación y III Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR - 9,10 y 11 de agosto de 2007 - Tomo III
- DONGHI A., MAIDANA M., PULICE G., DISANTO L., BRUSAU C.: "Diagnóstico diferencial y criterios de derivación en las entrevistas preliminares de usuarios consumidores de PBC "- Trabajo publicado y expuesto en las XV Jornadas de Investigación y IV Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR - 7,8 y 9 de agosto de 2008- Tomo III
- FREUD, S.: "El Malestar en la cultura", 1930, en Obras Completas, 1ª. Ed., Bs. As., Amorrortu Editores, 1979, vol. XXI
- LACAN, J.: Psicoanálisis, radiofonía y televisión / Editorial Anagrama, 1977
- LACAN, J.: Seminario III / Las Psicosis/ Ed. Paidós, 1990
- LACAN, J.: Seminario XXIII / El sinthome / Ed Paidós, 2006
- LE POULICHET, S: "Toxicomanías y Psicoanálisis" Amorrortu Edit, Bs. As, 1990
- MILLER, J.A. y LAURENT, E.: El Otro que no existe y sus comités de ética / Paidós, 2005
- SANCHEZ, M.: "Entrevista con JC Maleval: Particularidades del uso de drogas en la Psicosis" Ctro Montecristo, Anuario de Medicina Interna 152, supl n° 7, Masson, Paris, 2001
- DR MONZON DIAZ, J- HENRY BENITEZ, M , "Complicaciones psiquiátricas y psicosis inducidas por drogas" Universidad de la Laguna, España